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在2016年6月1日召开的“第四届中国（北京）国际服务贸易交易会·中国国际会奖业洽谈会”

上，“中外会奖杰出女性联盟”正式宣告成立，来自中国香港的亚洲国际博览馆（以下简称“亚

博馆”）首席策略总监刘小慧女士入选首批主席团成员名单。本刊记者在国家会议中心独家

专访了刘小慧女士，就亚博馆的运营管理与人才培养等话题作出了深入解析。

场馆互通展会联动
迎接亚博馆的新机遇

访亚洲国际博览馆首席策略总监  刘小慧

◎ 本刊记者 / 查章维

过去十年，亚博馆举办了多个

大型国际性升级博览活动，我

们的团队致力于“敢创新、创

共赢”。比如在 2 月份举办

的国际马术比赛暨展览，香港

是这项国际性赛事在亚洲的唯

一举办地。

刘小慧

记者：亚洲国际博览馆于 2005 年开馆

运营，所取得的业绩在行业内备受瞩目。请

简要介绍一下亚博馆取得这些业绩的根源。

刘小慧：我们亚洲国际博览馆业绩突出，

源于场馆实力雄厚的硬件配套设施，以及完

善灵活的管理运营策略。亚博馆总面积超过

7万平方米，共有10个展馆，包括适合举办

大型表演的多用途场馆 AsiaWorld-Expo, 

Arena。Arena可容纳多至一万四千名观众，

是香港最大的逾万人室内会议及表演场地。

亚博馆不仅扮演着展览馆的角色，也举办很

多大型博览活动，包括展览、演唱会、体育

赛事，以及大型公司的全体会议等。我们可

供大型宴会的场地就有 1万多平方米，而且

场馆是无柱式设计、可随意打通，适合举办

各类型博览娱乐活动。

记者：亚博馆的室内演艺馆与专业演艺

馆有所不同，这种灵活多变，集“展”、“会”、

“演”于一体的“大会展”体系，是亚博馆

的风格，还是香港展会的特色？

刘小慧：我们的 1 号展馆 AsiaWorld-

Expo, Arena 兼具演艺馆功能，除演唱会

之外，还可以举办不同类型的展览或万人

会议，相较于其它地方的展馆，这一点是

亚博馆独有的特色。我们没有硬性规定亚

博馆必须举办什么活动。亚博馆每年 3 至 6

月，以及 9 至 11 月份是展览旺季，那时候

我们会把演艺馆的可拆卸座位暂时移除，

用来做展览；至于其他时段，我们重新安

装座位，用来举办各类型会议或演艺活动，

吸引不少国际巨星到亚博馆举办演唱会，

近年更以韩星为大趋势。

记者：除了兼具演艺馆功能，相较于其

它展馆，亚博馆有哪些区位优势？

刘小慧：亚博馆之所以称为“亚洲国

际博览馆”，是因为亚博馆位于大屿山香

港国际机场的北面，到亚洲主要城市的航

线时间都不超过 4 个小时。在大屿山则有

即将落成的港珠澳大桥连接着珠海和澳门，

也有一条兴建中的屯门至赤鱲角连接路，

连接广东珠三角的西部口岸及香港西北部，

预计2018年竣工。亚博馆位于港铁站之内，

从中环到亚博馆只需要 20 多分钟，交通非

常便利。我们的交通配套设施也非常完善，

有跨境巴士直通内地。亚博馆位于珠三角

核心地带，地理位置优越。除了硬件设施

完善，在软件建设方面，我们秉持专业化、

标准化、国际化的建设路线。

记者：亚博馆区位优势如此明显，承接
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的博览活动特别出色，请介绍几个台前

幕后的故事。

刘小慧：过去十年，亚博馆举办

了多个大型国际性升级博览活动，我

们的团队致力「敢创新、创共赢」。

比如在 2 月份举办的国际马术比赛暨

展览，香港是这项国际性赛事在亚洲

的唯一举办地。比赛期间，我们会打

通四个场馆，一个用作马厩，一个用

作马术展览，另两个用作比赛场地。

比赛同期，我们会邀请米其林餐厅的

大厨为宾客炮制美食。同一个场馆，

我们既可以做餐饮，又可以做展览，

功能多样。因此亚博馆每天的布置都

不一样，前期需要做很多规划，也需

要投入很大的人力物力。

又比如，去年我们承接电讯设备

巨头华为的《全球移动宽带论坛》，

一边是会议，一边是展览，旁边做餐

饮，总计参与人数在两千左右。三天

时间，所有人在同一个馆里开展活动。

而在项目结束的第二天，亚博馆要举

办另一个大型活动，业界一般预计需

要在大约一天时间内撤走所有设备，

并做好清洁工作。经过我们的丰富经

验以及团队努力，结果比预期提前大

半天完成以上工作。亚博馆的使用率

愈来愈高，而各项活动的形态也不尽

相同，我们最大的挑战在

于按照客户需求，在一定

的时间内完成布展任务，

这涉及到人力和物力的合

理调配，以及营运成本的控制。这正

是场馆获取盈利的主要因素，除此之

外，更有报告指出，我们能在一年间

为香港带来 272 亿港元的经济贡献，

惠及本港旅游、酒店及零售业。

记者：亚博馆 9月份举办的水果蔬

菜展是亚洲最大型的果蔬展，请问展览

规模怎样？亚博馆如何满足这么多参展

人的饮食需求？

刘小慧：亚博馆举办的水果蔬菜

展吸引了一百多个国家和地区的相关单

位参展。馆内展品色彩缤纷，非常赏心

悦目。我们的餐饮团队也很高端，菜式

涵盖一般中西式外，还照顾到中东、印

度或素食者，又有伊斯兰风格的食物。

值得一提的是，我们餐饮部总经理更荣

获蓝带级的法国国际美食协会颁发的

Maitre Hotelier 会员级别，厨师很多来

自五星级酒店餐饮团队，故亚博馆之餐

饮水平一向广受外界肯定。

记者：香港展馆受地域因素影响，

与内地相比，展馆规模相对较小。亚博馆

在引进内地展会领域更看重哪些项目？

刘小慧：对于内地的展会项目，

我们都非常欢迎，其实也没有特别的

侧重点。最重要是因应客户需要，提

供相关弹性服务，共创互赢。例如，

香港的气候温和，筹备蔬菜水果展时，

为了适应展会的需要，我们会定时调

控现场的温度和湿度，以确保展览能

够彰显商品质。

记者：作为亚博馆代表，你本次来

到国家会议中心，有哪些心得体会？

刘小慧：最大的感受就是“大”，

国家会议中心是我们学习的典范。小

到洗手间的卫生管理，大到人力安排、

人才培训，以及会展的专业化程度，

国家会议中心总经理刘海莹等领导都

做的很棒。我觉得国家会议中心的承

载力度较高，但在配套设施方面可以

更完善。

记者：关于人才培训，亚博馆在人

才培训方面怎样做？

刘小慧：我们非常重视人才培训

工作，履行企业应尽的社会责任。在

人才培训和储备方面，亚博馆与香港

职业训练局及地区团体合作，大屿山

青年在读书之余，可以到亚博馆或其

他大屿山企业工作实习，毕业后因应

学员表现提供工作机会。这样的好处

在于，学生可以边学习边工作，同时

提供原区升学及原区就业的机会。而

学生的学习内容，也不限于会议展览

专业，更包括酒店管理和旅游服务等

相关专业，为未来大屿山发展建立「地

区人才库」。

在过去的六年，我们亚博馆每年

都有双位数字百分比的业务增长。我

们现在处于成长期，还会迎接更大的

机遇，以及更大的挑战。


